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CONSIGLIO DI INTERCLASSE 

VERBALE N. 3 DELLA RIUNIONE DEL 

4 marzo 2013 

Il giorno 4 marzo 2013 il Consiglio d’interclasse del Dipartimento di 

Giurisprudenza dell’Università di Bari “Aldo Moro” si è riunito 

nell’aula Moro; alle ore 16,45 viene constatata la presenza del numero 

legale così di seguito specificata: 

P = Presente 

AG = Assente giustificato 

A = Assente 

Risultano presenti il prof. Vito Sandro Leccese, Presidente del 

Consiglio interclasse unificato del Dipartimento di Giurisprudenza, 

nonché 

 

Professori ordinari e straordinari P AG A 

1. GABRIELE FRANCESCO  X   

2. REGINA ALDO   X   

3. PIEPOLI GAETANO  X     

4. IANNARELLI ANTONIO X   

5. BALENA GIAMPIERO   X  

6. COPPOLA RAFFAELE  X   

7. DE BONFILS GIOVANNI  X   

8. ANGIULI ANNAMARIA X   

9. VOLPE LUIGI   X 

10. CARELLA GABRIELLA   X   

11. MASIELLO TOMMASO X   
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12. ANTONUCCI ANTONIA X   

13. SCANNICCHIO NICOLA   X  

14. TORRE ALESSANDRO  X    

15. TRISORIO LIUZZI GIUSEPPE X   

16. MICCOLIS GIUSEPPE   X 

17. CASTELLANO MICHELE X     

18. DI RIENZO MASSIMO X   

19. CANNONE ANDREA X   

20. COLAIANNI NICOLA  X    

21. SICARI AMALIA X   

22. PANNARALE LUIGI   X  

23. MORMANDO VITO X    

24. CALAMO SPECCHIA MARINA X   

25. GIODICE SABBATELLI VENANZIA  X    

26. LOBUONO MICHELE  X    

27. LOIODICE ISABELLA     X 

28. LOVATO ANDREA X   

29. GAROFALO LUCIANO X     

30. de’ ROBERTIS ANTONGIULIO X    

31. BENEDETTELLI MASSIMO   X   

32. URICCHIO ANTONIO FELICE   X 

33. INCAMPO ANTONIO X     

34. DELL’ATTI VITTORIO   X 

35. DELL’ERBA ALESSANDRO   X 

36. LORUSSO SERGIO   X  

37. MEALE AGOSTINO X   
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Professori associati P AG A 

1. LIBERATI GIANFRANCO  X  

2. GERMANO TOMMASO X   

3. LEZZA ANGELA   X 

4. COCO CATERINA (in aspettativa)  X  

5. SABATELLI EMMA X     

6. LOGROSCINO PIERDOMENICO   X  

7. DAMATO ANTONIETTA ROSARIA PAOLA  X    

8. MUSCATIELLO VINCENZO BRUNO   X   

9. CHIONNA VINCENZO VITO    X   

10. RESTA GIORGIO   X  

11. BALDUCCI CATALDO   X 

12. MASTROBERTI FRANCESCO   X 

13. DALFINO DOMENICO    X  

14. CASTELLANETA MARINA  X   

15. MARTUCCI ISABELLA  X   

16. MASTRANGELO DONATANTONIO X   

17. VENTRELLA CARMELA   X   

18. CANFORA IRENE X   

19. IANDOLO LUCIA   X  

20. MANGINI MICHELE X   

21. LOSAPPIO GIUSEPPE  X   

22. VESSIA FRANCESCA X   

23. MOLITERNI FRANCESCO  X    

24. VOLPE FABRIZIO  X   
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Ricercatori  P AG A 

1. CHIARIELLO GIANCARLO   X 

2. DI RENZO FRANCESCO X   

3. PALUMBO FILIBERTO (LL.n. n.87/1953 e 705/1987)   X 

4. ZERLOTIN MIRANDA X   

5. LATERZA VIVETTA  X   

6. BASSO MARIA LAURA  X   

7. TARANTINO GIANFRANCO   X 

8. BAGNOLI ALBERTO   X 

9. GAGLIARDI LAGALA FRANCO    X 

10. IANDOLO ELVIRA   X  

11. MASTROVITI FULVIO   X   

12. DIOCESANO VITO  X   

13. FACONDA ANTONIO  X   

14. TROMBETTA ANGELA  X   

15. DELL'ANDRO ENZO MARIA    X  

16. GIORGIO LUISA   X  

17. VIMERCATI AURORA ADRIANA  X   

18. DELUCA GIOVANNI BATTISTA  X   

19. DE FRANCESCO ANNA  X   

20. STARACE PIA  X   

21. SCIACOVELLI ANNITA LARISSA     X  

22. MAGRONE EMILIA MARIA  X   

23. MARTUCCI LAURA SABRINA  X    

24. SPINELLI CARLA  X   

25. GONZALEZ ROLDAN YURI  X   
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26. PANNACCIULLI CECILIA   X  

27. DE MEO ROSANNA  X   

28. BELVISO FRANCESCO   X   

29. COLAMUSSI MARILENA  X   

30. FABIANO ANGELA ELEONORA    X  

31. CARDINALE EUSTACHIO  X   

32. TAVANI ANGELA PATRIZIA X   

33. BONOMO ANNAMARIA   X 

34. CANTARONE PASQUA  X   

35. SCARDIGNO MARIA STEFANIA  X   

36. ROBLES MARIANO  X  

37. ALESSANDRI’ SERGIO X     

38. PIACENTE DANIELE VITTORIO X   

39. DE FELICE ANNUNZIATA   X  

40. LAMANUZZI ANNA X   

41. SOZIO MAURIZIO   X  

42. POLISENO BARBARA X   

43. LECCESE MASSIMO   X  

44. PASCULLI MARIA ANTONELLA    X  

45. NISIO NICOLA  X    

46. SINISCALCHI GUGLIELMO X   

47. COSTANTINO DOMENICO  X  

48. MASIELLO GAIA X    

49. PARACAMPO MARIA TERESA X   

50. FABIANO LAURA  X   

51. SELICATO GIANLUCA X   

52. COSTANTINO LAURA X   

53. PERSIO PORZIA GAETANA   X  
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54. GENOVESE AMARILLIDE X     

55. DIONIGI MICHELE X   

56. RINALDI ANNA   X  

57. PUPOLIZIO IVAN X     

58. GURRIERI ANTONIA ROSA  X   

59. CARBONARA NUNZIA   X  

60. CAMPESI GIUSEPPE  X   

61. LAFORGIA STELLA   X  

62. TRABACE SILVANA X   

63. LISI PIERANTONIO   X  

 

Assistenti ordinari P AG A 

1. LOVECCHIO MICHELE  X     

2. SCISO CARLA  X  

 

Professori a contratto P AG A 

1. FRADDOSIO MARIA   X 

 2. CALDARULO IORIO TERESA   X 

 3. BELLOLI GRAZIA     X  

 4. MONACO ROBERTA   X 

5. DIANA ROBERTO   X 

6. BUONAMASSA ROSA   X 

 

Assume le funzioni di segretario il prof. Agostino Meale 

Assiste alla verbalizzazione la dott.ssa Cinzia Vicano, segretario 

amministrativo del Dipartimento di Giurisprudenza. 

All’ordine del giorno i seguenti argomenti: 

1) Approvazione verbale delle seduta del 28 gennaio 2013  
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2) Comunicazioni. 

3) Rapporto di riesame 2013 sui corsi di studio 

4) Disciplina domande di laurea 

5) Anticipazione esami opzionali 

6) Pratiche studenti 

7) Varie ed eventuali. 

Sul punto 1) all’O.d.g. “Approvazione verbale delle seduta del 28    

gennaio 2013”, il Presidente sottopone all’approvazione del Consiglio il 

verbale della seduta del 28/01/2013. Il Consiglio, all’unanimità, lo approva. 

Sul punto 2) all’O.d.g. “Comunicazioni”, non vi sono comunicazioni. 

Sul punto 3) all’O.d.g. “Rapporto di riesame 2013 sui corsi di studio”, 

il Presidente illustra l’andamento e gli esiti dei lavori del Gruppo di 

riesame, composto secondo delibera del Consiglio del 18 febbraio 2013, 

con il compito di predisporre i Rapporti di riesame (RdR) relativi ai quattro 

corsi di studio attivati dal Dipartimento di Giurisprudenza. 

In particolare, il Presidente, in qualità di Responsabile del riesame, espone 

singolarmente e dettagliatamente i contenuti dei quattro RdR, 

sottoponendoli a specifica ed analitica discussione. Nel corso del dibattito, 

vengono apportate marginali correzioni ai singoli RdR, trascritte seduta 

stante; il Prof. Leccese precisa altresì che ulteriori correzioni potranno 

essere apportate a seguito di eventuali indicazioni formulate dal Presidio di 

qualità dell’Ateneo.  

Al termine della discussione, il Presidente sottopone al Consiglio il testo 

definitivo dei quattro Rapporti di riesame (all.n.1,2,3,4) chiedendo altresì al 

Consiglio di autorizzarlo sin d’ora ad apportare le eventuali variazioni 

richieste dal Presidio di qualità, che risultino di carattere non sostanziale. I 

rapporti e la richiesta del Presidente vengono approvati all’unanimità. Il 

dispositivo è approvato seduta stante ed è, pertanto, immediatamente 

esecutivo. 

Sul punto 4) all’O.d.g.“Disciplina domande di laurea”, il Presidente 

comunica che, come già nello scorso A.A., taluni studenti hanno formulato 

la richiesta di poter partecipare alle sedute di laurea di aprile pur non 

avendo sostenuto nei termini il numero di esami prescritti dall’attuale 
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regolamentazione (ai sensi della quale è condizione per la presentazione 

della domanda di laurea che alla conclusione del percorso di studi 

manchino non più di cinque esami, esclusi gli insegnamenti che si 

concludono con idoneità: viste. le delibere del  Consiglio di  Classe 

Unificato del 16 aprile 2008 e del 7 maggio 2012). Il Presidente fa presente 

che ogni valutazione su tali richieste va compiuta non con riferimento ai 

casi specifici, ma previa riflessione sull’opportunità di modificare la 

predetta regolamentazione, stabilendo, eventualmente, una disciplina 

transitoria relativa ai casi in questione. Al riguardo, il Presidente precisa 

che attualmente sussiste un rilevante squilibrio tra le diverse sessioni si 

laurea, poiché la regola esposta è stata in passato formulata senza alcuna 

considerazione del tempo intercorrente tra le diverse scadenze per la 

presentazione delle domande di laurea e il periodo in cui si svolgono le 

sedute; né è stata preso in considerazione il numero di appelli a 

disposizione degli studenti per sostenere gli esami mancanti. In particolare, 

per la sessione di laurea estiva (luglio) la domanda va presentata (e quindi il 

requisito posseduto) entro il 30 aprile (avendo lo studente a disposizione 3 

appelli per sostenere i cinque esami eventualmente non ancora sostenuti); 

per la sessione autunnale (ottobre), il termine è fissato al 31 agosto (con soli 

2 appelli a disposizione); per la sessione straordinaria (aprile), il termine è 

fissato al 10 dicembre (con ben 4 appelli disponibili).  

In conclusione, il Presidente ritiene che vi siano le condizioni per un 

ripensamento della precedente regolamentazione, la quale potrebbe essere 

modificata differenziando i requisiti e prevedendo – ad esempio - che, con 

riferimento alla sessione di aprile, la domanda di laurea possa essere 

presentata anche allorché alla conclusione del percorso di studi manchino 

non più di sei o sette esami. Il Presidente apre quindi il dibattito, cui 

prendono parte la prof.ssa Vessia, la prof.ssa Antonucci e il prof. Iannarelli, 

il quale si dichiara contrario ad una delibera assunta in corso d’anno, in 

quanto risulterebbero penalizzati coloro che, ad oggi, hanno osservato la 

regola e propone, altresì, di ipotizzare una diversa regolamentazione per il 

prossimo anno, che restringa eventualmente a tre il numero degli esami 

ancora da sostenere per la sessione autunnale. La prof.ssa Vessia propone, 
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quindi, di deliberare in merito all’accettazione o meno specifiche richieste 

presentate dagli studenti con riferimento alla sessione di aprile e di rinviare 

al futuro qualsiasi discussione e delibera di ordine generale. 

Al termine del dibattito, il Presidente mette ai voti la proposta del Prof. 

Iannarelli di rinviare ogni decisione a seguito di una ponderata valutazione 

da parte della istituenda Commissione paritetica e di respingere le richieste 

presentate dagli studenti per la sessione di aprile ed esposte dal Presidente, 

La proposta è approvata all’unanimità, con  due astensioni.  

Sul punto 5) all’O.d.g. “Anticipazione esami opzionali”, il Presidente 

comunica che sono giunte da parte di studenti e colleghi richieste volte a 

consentire l’anticipazione degli esami opzionali all’anno precedente rispetto 

a quello contemplato dai piani di studio. Tale possibilità, oltre a contribuire 

a limitare la diffusione di tentativi di elusione della regola, che hanno 

prodotto numerosi annullamenti di esami, favorirebbe la riduzione dei 

tempi della laurea, poiché consentirebbe l’anticipazione anche dell’esame 

opzionale previsto, nelle LMG, al quinto anno. Peraltro, il Presidente 

chiarisce che, alla luce delle osservazioni formulate dalla segreteria 

studenti, risulta indispensabile che sia previamente verificata la possibilità 

di gestire esclusivamente in via informativa, tramite programmazione delle 

carriere in ESSE3, una simile possibilità. 

Il Presidente propone pertanto che il Consiglio deliberi sulla possibilità per 

lo studente di anticipare l’esame del 3° anno al 2°; l’esame del 4° al 3° e 

l’esame del 5° al 4°, subordinatamente alla preventiva verifica che la 

predetta possibilità sia integralmente gestibile per il tramite del sistema 

informatico ESSE3, senza determinare aggravio per la segreteria studenti. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva.  

Sul punto 6) all’O.d.g., “Pratiche studenti”, il Presidente comunica 

quanto segue: 

Seconde lauree 

E’ pervenuta dalla competente segreteria n. 1 pratica dello studente 

GRASSI Giovanni, laureato in Scienze dei servizi giuridici d’impresa 

presso questa Università, che chiede l’iscrizione alla Laurea magistrale in 

Giurisprudenza d’impresa. 
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Il Consiglio, dopo un breve dibattito, all’unanimità, approva la suddetta 

pratica, secondo le indicazioni ivi apposte dalla segreteria studenti. 

E’ pervenuta dalla competente segreteria n. 1 pratica dello studente 

SCARDIGNO Antonio, laureato in Studi internazionali presso 

l’Università di Firenze, che chiede l’iscrizione alla Laurea magistrale in 

Giurisprudenza d’impresa. 

Il Consiglio, dopo un breve dibattito, all’unanimità, approva la suddetta 

pratica, secondo le indicazioni ivi apposte dalla segreteria studenti. 

Sono pervenute dalla competente segreteria n. 2 pratiche degli studenti 

REGINA Francesco e de CHIRICO Caterina, laureati in Scienze 

giuridiche presso questa Università, che chiedono l’iscrizione alla Laurea 

magistrale in Giurisprudenza. 

Il Consiglio, dopo un breve dibattito, all’unanimità, approva le suddette 

pratiche, secondo le indicazioni ivi apposte dalla segreteria studenti. 

Sono pervenute dalla competente segreteria n. 2 pratiche degli studenti  

FRISONE Michele e LENGLIZ Dhouha, laureati in Scienze dei servizi 

giuridici, che chiedono l’iscrizione alla Laurea magistrale in 

Giurisprudenza. 

Il Consiglio, dopo un breve dibattito, all’unanimità, approva le suddette 

pratiche, secondo le indicazioni ivi apposte dalla segreteria studenti. 

PASSAGGI 

E’ pervenuta dalla competente segreteria n. 1 pratica dello studente 

SQUICCIARINI Maria Stella, iscritta alla laurea triennale in Scienze dei 

servizi giuridici d’impresa che chiede l’iscrizione alla triennale in Scienze 

dei servizi giuridici. 

Il Consiglio, dopo un breve dibattito, all’unanimità, approva la suddetta 

pratica, secondo le indicazioni ivi apposte dalla segreteria studenti.  

PRATICHE ERASMUS 

Il Presidente comunica, inoltre che è pervenuta dalla competente 

segreteria studenti della Facoltà la pratica dello studente TEDONE 

Mariapia Enrico Andrea, beneficiaria di una borsa di studio Socrates-

Erasmus per l’a.a. 2012/2013 e iscritta al corso di Laurea magistrale in 

Giurisprudenza, che previamente autorizzata nella seduta del Consiglio di 
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classe del 2/7/2012 ha sostenuto presso L’Università Catholique de Louvain 

(Belgio) gli esami di Diritto di famiglia, Sociologia del Diritto, Diritto 

dell’Unione europea, Principi e metodi del diritto belga e lingua francese. 

Il Consiglio, visti gli atti allegati, all’unanimità, delibera di convalidare gli 

esami su indicati secondo quanto stabilito dalla commissione Erasmus 

Il Presidente comunica ancora che è pervenuta dalla competente segreteria 

studenti della Facoltà la pratica dello studente SCOZIA Silvia beneficiaria 

di una borsa di studio Socrates-Erasmus per l’a.a. 2011/2012, iscritta al 

corso di Laurea magistrale in Giurisprudenza, che, previamente autorizzata 

nelle sedute del Consiglio di Facoltà del 13/12/2011 e del Consiglio di 

classe Unificato del 2/7/2012, ha sostenuto presso L’Università di Siviglia 

gli esami di Organizzazione internazionale, Economia Politica, Sociologia 

del diritto e Diritto amministrativo I.  

 Il Consiglio, visti gli atti allegati, all’unanimità, delibera di convalidare 

gli esami su indicati secondo quanto stabilito dalla commissione Erasmus. 

 Il Presidente comunica ancora che è pervenuta dalla competente 

segreteria studenti della Facoltà la pratica dello studente GIORGIO 

Francesca beneficiaria di una borsa di studio Socrates-Erasmus per l’a.a. 

2012/2013 iscritta al corso di Laurea magistrale in Giurisprudenza, che, 

previamente autorizzata nelle sedute del Consiglio di Classe Unificato 

2/7/2012 e del 28/01/2013, ha sostenuto presso L’Università di Nantes gli 

esami di Sociologa del Diritto, Diritto costituzionale comparato, Tutela 

internazionale dei diritti umani.  

 Il Consiglio, visti gli atti allegati, all’unanimità, delibera di convalidare 

gli esami su indicati secondo quanto stabilito dalla commissione Erasmus. 

ULTERIORI ISTANZE 

Il presidente comunica che è pervenuta l’istanza della studentessa 

Bronzini Jolanda (all. n. 5), proveniente dall’Università degli Studi di 

Foggia, iscritta alla laurea magistrale in Giurisprudenza, che, a modifica 

della delibera adottata nel Consiglio di Facoltà del 29 ottobre 2012, chiede 

che l’esame di Diritto romano, sostenuto presso l’Università di 

provenienza, gli venga riconosciuto ai fini della convalida dell’esame di 
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Istituzioni di diritto romano, anziché dell’esame di Storia del diritto 

romano. 

Da un attento esame dei programmi degli esami sostenuti nell’Università 

di provenienza e acquisito il parere della docente interessata, Prof. Sicari, il 

Consiglio, all’unanimità, delibera di accogliere l’istanza della studentessa e 

di riconoscere l’esame di Istituzioni di diritto romano in sostituzione 

dell’esame di Storia del diritto romano, che la candidata dovrà regolarmente 

sostenere.  

Il Presidente ricorda, altresì, che nella seduta del Consiglio di Classe del 

26 novembre 2012 fu nominata una commissione composta dai professori 

Castellano, Martucci e Iandolo Lucia con il compito di valutare le istanze 

degli studenti D’Aniello Alessandro e Fanigliulo Antonella, provenienti 

da altre Università, che chiedevano la convalida di alcuni esami sostenuti in 

tali sedi universitarie. 

La commissione ha fatto pervenire, in data 4 marzo 2013, apposito 

verbale (all. n. 6), del quale si dà lettura. 

Il Consiglio, ascoltata la relazione, all’unanimità, approva la proposta 

della commissione. 

I presenti dispositivi relativi a tutte le delibere assunte al presente punto 

all’o.d.g. sono approvati seduta stante e sono, pertanto, immediatamente 

esecutivi. 

Sul punto 7) all’O.d.g. “Varie ed eventuali”, il Presidente informa che, in 

vista del conferimento del mandato parlamentare al prof. G.Piepoli, titolare 

dell’insegnamento del corso di Istituzioni di Diritto privato LMGI, è 

necessario deliberare in merito all’attribuzione di un ciclo di lezioni per un 

totale di 27 ore all’interno del suddetto insegnamento. Interviene il prof. 

Iannarelli e riferisce in merito alla proposta dei colleghi privatisti di affidare 

alla collega Rosanna De Meo il proseguo del corso già iniziato. Il 

Presidente sottopone all’approvazione del Consiglio la proposta del prof. 

Iannarelli. Al termine, il Consiglio, all’unanimità, delibera di attribuire un 

ciclo di lezioni per un totale di 27 ore all’interno del corso di Istituzioni di 

Diritto Privato (LMGI) per l’anno accademico in corso, di cui era titolare il 

prof. Piepoli, alla dott.ssa Rosanna De Meo. 
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Inoltre il Presidente rammenta che, nella seduta del 18 febbraio 2013, il 

Consiglio ha approvato i contenuti della relazione esposta dal prof. 

Iannarelli e relativa ai lavori della Commissione istruttoria nominata nel 

Consiglio d’interclasse del 28 gennaio 2013, con il compito di analizzare 

nel dettaglio le questioni sottese al processo di verbalizzazione digitale, 

richiedendo, peraltro, al prof. Iannarelli di allegare al verbale della seduta 

odierna del Consiglio, a fini documentali, il testo definitivo elaborato dalla 

Commissione. Il Presidente comunica quindi che il verbale è stato 

consegnato ed è allegato al presente verbale (all.n.7). 

 Il consiglio prende atto. 

   

La seduta ha termine alle ore 17,15 . 

  

    Il Segretario           Il Presidente 

Prof. Agostino Meale   Prof. Vito Sandro Leccese 


